
259310 - حكم الدعاء المسمى بدعاء التوسل ودعاء يستشير

السؤال

. أرجوكم ادعو الله أن يعيده لي. هل يجوز ة للطلاق. الحالة سيئة جداً زوجي تركني ولن يعود ثانية وعنده نيّ
للمسلم السنّيّ أن يدعو دعاء زيارة عاشوراء ودعاء يستشير ودعاء توسل؟ سبب سؤالي هذا هو أن هذه أدعية
ة. قال لي أحد بأنه لا ينبغي الدعاء بأدعية الشيعة لأنها مخالفة لعقيدة أهل السنّة ولاحتمال اشتمالها على شيعيَّ

شرك، ولذلك أردت التأكد قبل الدعاء بها، حيث أني على علم بأن هذه الأدعية قوية جداً وبما أن حالتي بائسة فأنا
أريد الدعاء بها، أيضاً هل يمكنكم اقتراح بعض الأدعية البديلة؟

الإجابة المفصلة

أولا :

دعاء الله تعالى له شأن عظيم في رفع البلاء وتفريج الكربات .

وخير الأدعية الأدعية المأثورة الواردة في الكتاب والسنة والصحيحة، لا سيما أدعية الأنبياء عليهم الصلاة
( الأنبياء/87. ينَ الِمِ نَ الظَّ نْتُ مِ انَكَ إِنِّي كُ حَ بْ لَهَ إِلَّا أَنْتَ سُ والسلام، كدعاء يونس عليه الصلاة والسلام، وهو قوله: )لَا إِ

( الأنبياء/88 نِينَ مِ ؤْ ي الْمُ لِكَ نُنْجِ كَذَ مِّ وَ نَ الْغَ نَاهُ مِ يْ نَجَّ نَا لَهُ وَ بْ جَ تَ اسْ قال الله: )فَ

وهذا وعد من الله تعالى أن ينجي المؤمنين من الغم.

ابَ ا أَصَ لَّمَ : مَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ الَ : قَ دِ اللَّهِ بن مسعود قَ بْ نْ عَ ومن ذلك أيضا ما رواه أحمد )3528( عَ

يَّ لٌ فِ دْ كَ ، عَ مُ كْ يَّ حُ اضٍ فِ كَ ، مَ دِ ي بِيَ تِ يَ كَ ، نَاصِ تِ ابْنُ أَمَ كَ ، وَ دِ بْ ابْنُ عَ كَ ، وَ دُ بْ مَّ إِنِّي عَ الَ : اللَّهُ قَ نٌ فَ زَ لا حَ مٌّ وَ ا قَطُّ هَ دً أَحَ
تَ بِهِ أْثَرْ تَ ابِكَ ، أَوْ اسْ ي كِتَ هُ فِ لْتَ كَ ، أَوْ أَنْزَ لْقِ نْ خَ ا مِ دً هُ أَحَ تَ لَّمْ كَ ، أَوْ عَ سَ تَ بِهِ نَفْ يْ مَّ وَ لَكَ سَ مٍ هُ لِّ اسْ أَلُكَ بِكُ كَ ، أَسْ اؤُ قَضَ
هُ مَّ بَ اللَّهُ هَ هَ ي ، إِلا أَذْ مِّ ابَ هَ هَ ذَ نِي ، وَ زْ لاءَ حُ جِ رِي ، وَ دْ نُورَ صَ لْبِي ، وَ بِيعَ قَ آنَ رَ رْ لَ الْقُ عَ كَ ، أَنْ تَجْ نْدَ بِ عِ يْ لْمِ الْغَ ي عِ فِ
ا. صححه هَ لَّمَ عَ تَ ا أَنْ يَ هَ عَ مِ نْ سَ ي لِمَ غِ نْبَ الَ : بَلَى ، يَ قَ ا ؟ فَ هَ لَّمُ عَ ولَ اللَّهِ ، أَلا نَتَ سُ ا رَ يلَ : يَ قِ ا . فَ جً رَ انَهُ فَ كَ لَهُ مَ أَبْدَ نَهُ وَ زْ حُ وَ

الألباني في السلسلة الصحيحة )199( .

: ولُ قُ لَّمَ يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ : كَانَ النَّبِيُّ صَ الَ ، رضي الله عنه قَ الِكٍ ومن ذلك أيضا : ما رواه البخاري عن أَنَس بْن مَ
. » الِ جَ ةِ الرِّ لَبَ غَ ، وَ نِ يْ لَعِ الدَّ ضَ ، وَ لِ خْ البُ نِ وَ بْ الجُ ، وَ لِ الكَسَ زِ وَ جْ العَ ، وَ زَنِ الحَ مِّ وَ نَ الهَ وذُ بِكَ مِ نِّي أَعُ مَّ إِ »اللَّهُ

وقد ذكرنا جملة من أدعية تفريج الكرب في جواب السؤال رقم )149276(
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ثانيا :

لا شك أن في الأدعية الشرعية ، السنية النبوية ، ما يغني عن الأدعية البدعية ، المشتملة على السجع والتكلف،
فضلا عن تلك المشتملة على البدعة كالتوسل بذوات الصالحين، أو المشتملة على الشرك، كسؤال الأئمة تفريج

الكروب والهموم.

وقد وقفنا على الدعاء المسمى بدعاء “يستشير” وإذا هو كلمات في الثناء على الله تعالى، ولا يصح نسبته إلى
علي رضي الله عنه، وليس لهذا الدعاء أي فضل، ولا هو دعاء قوي كما ذكرت، وإنما هي جمل عادية، يمكنك أن

تقولي مثلها بلا تكلف ولا تقليد لأحد.

وأما دعاء التوسل، فدعاء باطل، مشتمل على التوسل والتوجه إلى النبي صلى الله عليه وسلم، وإلى أئمة الشيعة
المزعومين، إلى الحسن العسكري، ثم مهديهم – المزعوم – المنتظر!

ي إلَى الله ، تِ اجَ حَ رِي وَ قْ مِ فَ وْ تِي لِيَ دَّ عُ تِي وَ مْ أَئِمَ تُ بِكُ هْ جَ والِي إني تَوَ مَ تِي وَ وفي ختامه يقول الداعي: ” يا سادَ
نْدَ الله ، نُوبِي عِ نْ ذُ ونِي مِ ذُ نْقِ تَ اسْ نْدَ الله ، وَ وا لِي عِ عُ فَ اشْ ــمْ إلَى الله ، فَ ــكُ تُ بِ عْ فَ شْ تَ اسْ مْ إلَى الله ، وَ ـــلْتُ بِـكــُ سَ تـَوَ وَ

ي إلَى الله”. يلَتِ سِ مْ وَ إنَكُ فَ

وهذا شرك بالله تعالى، فلا منقذ من الذنوب إلا الله، ولا يجوز سؤال أحد من المخلوقين ذلك.

وأما دعاء عاشوراء : فلم نقف على ألفاظه.

وينظر: جواب السؤال رقم )23265(

فاحذري، يا أمة الله، هذه الأدعية وأهلها، وأقبلي على الله تعالى، وسليه حاجتك، مع مراعاة أسباب قبول الدعاء،
كالدعاء بين الأذان والإقامة، وفي الثلث الأخير من الليل، مع الطهارة، والتوجه إلى القبلة، وبدء الدعاء بالثناء على

الله تعالى، ثم الصلاة على نبيه صلى الله عليه وسلم، وسؤال الله باسمه الأعظم، كما روى الترمذي )3475( وأبو
ولُ قُ وَ يَ هُ و وَ عُ دْ لًا يَ جُ لَّمَ رَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ عَ النَّبِيُّ صَ مِ الَ : ) سَ يِّ قَ لَمِ لْأَسْ ةَ ا دَ يْ نْ بُرَ داود )1493( وابن ماجه )3857( عَ
الَ دٌ قَ ا أَحَ وً فُ نْ لَهُ كُ كُ لَمْ يَ ولَدْ وَ لَمْ يُ لِدْ وَ ي لَمْ يَ دُ الَّذِ مَ دُ الصَّ لْأَحَ لَهَ إِلَّا أَنْتَ ا دُ أَنَّكَ أَنْتَ اللَّهُ لَا إِ هَ أَنِّي أَشْ أَلُكَ بِ مَّ إِنِّي أَسْ اللَّهُ
ى( وصححه الألباني طَ ئِلَ بِهِ أَعْ ا سُ إِذَ ابَ وَ يَ بِهِ أَجَ عِ ا دُ ي إِذَ مِ الَّذِ ظَ لْأَعْ هِ ا مِ أَلَ اللَّهَ بِاسْ دْ سَ هِ لَقَ دِ ي بِيَ سِ ي نَفْ الَّذِ الَ وَ قَ فَ

في صحيح الترمذي.

لَّى دْ صَ لٌ قَ جُ رَ دَ وَ جِ سْ لَّمَ الْمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ لَ النَّبِيُّ صَ خَ الَ : دَ نْ أَنَسٍ قَ وروى الترمذي )3544( وابن ماجه )3858( عَ

الَ النَّبِيُّ قَ . فَ امِ رَ لْإِكْ ا لِ وَ لَا ا الْجَ ، ذَ ضِ لْأَرْ ا اتِ وَ وَ مَ يعَ السَّ ؛ بَدِ نَّانُ لَهَ إِلَّا أَنْتَ الْمَ مَّ لَا إِ ائِهِ : اللَّهُ عَ ي دُ ولُ فِ قُ يَ و وَ عُ دْ وَ يَ هُ وَ
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ى ( طَ ئِلَ بِهِ أَعْ ا سُ إِذَ ابَ وَ يَ بِهِ أَجَ عِ ا دُ ي إِذَ مِ الَّذِ ظَ لْأَعْ هِ ا مِ ا اللَّهَ بِاسْ عَ ا اللَّهَ ؟ دَ عَ ونَ بِمَ دَ رُ لَّمَ : ) أَتَدْ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ صَ
وصححه الألباني في صحيح الترمذي.

وإن أمكنك توسيط من يصلح بينك وبين زوجك فافعلي، فلعل الله أن يجعل في ذلك خيرا ، وفرجا ومخرجا .

نسأل الله أن يذهب همك، ويفرج كربك، ويقضي لك الخير.

والله أعلم.
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